

LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Viernes 19 de Junio de 1874.

Año IV.--Núm. 969

MADRID.

En Madrid: Un mes, 6 rs.; en provincias, trimestre, 22; haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 76 rs.: por correspondencia el 12 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero; 120 rs. semestre, y 240 año. Esta Empresa no gira á cargo de los suscritores.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Pez 6, principal, izquierda.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el doce por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

LA PROMESA.

¿Quién que haya pasado los primeros años de su vida en una aldea, habrá olvidado aquellas veladas de invierno en las que el más anciano de la familia hacía cortas las horas refiriendo cuentos y consejos, cuyo protagonista generalmente era el diablo, con su indispensable cohorte de trasgos y de brujas?

Y si ha vivido como yo en un pueblo de Castilla, aun recordará cuando, sentado sobre el suelo de la gloria, oía relatar algún suceso acaecido dentro de los muros de la misma población en el que se precisaban los personajes que en su acción tomaron parte y hasta el sitio en que tuvo lugar, sitio que era mirado con respeto y por el que desde entonces no nos atrevíamos á pasar temerosos de encontrarnos cara á cara con alguno de los héroes que tanto miedo nos habían inspirado.

Entre las varias consejas que me contaron cuando niño, recuerdo una que me impresionó sobre manera; bien fue porque mi ánimo se hallara aquella noche predispuesto, ó bien porque llamara mi atención los caracteres con que fué revestida.

Es la que voy á relatar á mis lectores, y que ya he designado desde aquella fecha con el nombre de *La promesa*.

II.

Corría el año 1514.

Acababan de ser expulsados de los dominios españoles los moros y judíos, operación necesaria para llevar á cabo la unidad nacional iniciada con el enlace de los Reyes Católicos.

Como la expulsión no podía ser obra de un momento, aun quedaron algunos ocultos en las villas y ciudades, esperando mejor ocasión en que poder escapar, ó bien volver á entrar en tratos con los cristianos si por fortuna se les hubiera pasado ya el mal gusto de perseguirlos.

Digamos de paso que no sucedió así, pues los que fueron cojidos pagaron su atrevimiento lavando en las llamas la ofensa que inferían habitando un país que les rechazaba.

En la época á que nos venimos refiriendo vivía en Astudillo, hoy pueblo de la provincia de Palencia, un anciano judío, cuya cabeza y barba plateadas por los años, así como su rostro surcado de esas arrugas, huellas indelebles de los días que pasan, hubiera inspirado un profundo respeto, á no impedirlo el horror que se profesaba á la raza á que pertenecía.

Una nieta, á quien se conocía con el nombre de Aldonza, era la única que le acompañaba. Sin que pueda describirla, porque no se me facilitaron detalles al referirme la presente historia, diré que en Astudillo era conocida por la reina de la hermosura, causada con esto no pocos celos á las damas y muchos insomnios á los galanes.

Su madre, hija del anciano judío, había muerto al darla á luz, dejándola al cuidado de su abuelo, que tenía puestos en ella sus ojos, y que la mimaba hasta el punto de satisfacer sus menores caprichos.

Por su parte, Aldonza correspondía con creces á este cariño, sin que en los veinte años que contaba de edad hubiese nublado la frente del anciano el mas pequeño disgusto.

Habitaba una casa de lujosa apariencia en lo exterior, al O. de la población, y cuyas ruinas examiné, recordando la conseja, cuando tuve ocasión de admirar las bellas esculturas de las imágenes de Nuestra Señora y los Apóstoles del altar mayor de la iglesia de Santa María y el sepulcro, hoy vacío, que hasta el siglo pasado encerró los restos de doña María de Padilla.

Aldonza tenía por costumbre saludar al sol en su nacimiento. Todos los días antes de romper el alba, abandonaba el lecho y saliendo de Astudillo, caminaba á través de tortuosos senderos hasta subir á la cima de los cerros que por aquella parte limitan el horizonte de la población.

Tenia prohibido á su abuelo que la siguiese.

¿A qué causa obedecía esta prohibición? Tal vez pudiera explicárnoslo el que apenas las lenguas de metal del santuario de Torre Martel vibraban en el espacio, saludando al nuevo día, Aldonza bajaba de la colina en que se hallaba colocada y se dirigía al santuario, recelosa y como temiendo ser descubierta.

¿Había abjurado la religión de sus padres? ¿Quién sabe!

En una de sus excursiones matinales, y cuando mas absorta estaba en sus meditaciones, fué sorprendida con la presencia de un joven, poco mas ó menos de su edad, á quien designaremos con el nombre de Gonzalo.

—¿La judía, exclamó!

—¿El maldito Aldonza, levantándose y disponiéndose á alejarse de aquellos sitios.

—¡Deteneos, Aldonza! no es mi ánimo haceros mal. Si hais, pudiera creerse que he tratado de ofenderos.

—¿Se conocían? ¿Cómo Gonzalo sabía el nombre de Aldonza?

Gonzalo era pariente cercano del abad del convento de Villacillo, situado en un valle al N. de Astudillo y á poca distancia. Educado en la guerra, había venido á descansar de sus fatigas al lado de su pariente, entreteniéndose en recorrer aquellos valles.

Vió á Aldonza, y siguiéndola, averiguó dónde vivía y cómo se llamaba.

Lo que hasta entonces no conseguiera fué el hablarle y eso que muchos días hasta la media noche las había pasado al pie de sus ventanas, sin que á través de sus oscuras celosias pudiese distinguir á la que despertaba en su pecho el primer amor.

Aldonza, sin embargo, le había visto. También le amaba! Cuando colocada en la cima de un cerro, el sol doraba sus cabellos, las flores le enviaban sus perfumes y los canoros trinos de las aves, arrojando su alma, la hacían en un sueño de delicias, pensaba en él, parciéndole que el céfiro al besar sus rizos, quebrándose en ellos, murmuraba en su oído ¡te amo!... ¡te amo!...

Por eso Aldonza quiso huir de su presencia. ¡Temía despertar! ¡Es tan dulce dormir cuando se sueña en la dicha!

Pero Gonzalo la llamaba; su voz era la que había oído en sus éxtasis de amor;

estaba allí, tal como ella le había imaginado; sus miradas penetraban en su pecho produciendo en su organismo un sacudimiento hasta entonces desconocido; la veía... su alma era impotente para ahogar los latidos de su corazón... la sangre circulaba mas veloz por sus venas... las aves cantaban con mas fuerza, como queriéndola decir que desechase sus temores, y Aldonza, corria... y corria, huyendo de aquella aparición que de tal modo la había impresionado.

Llegó al borde de un manso arroyuelo; iba á cruzarle; ya el agua lamía sus pies, cuando dibujándose en el plateado espejo que componía la corriente quedó sorprendida viendo la agitación que se retrataba en su semblante. Miró á uno y otro lado; el agua, quebrándose en blanca espuma, formaba al chocar con las piedras una lluvia de perlas, que entrelazándose en caprichosos dibujos parecían escribir ante los ojos de Aldonza... ¡detente!

Así al menos se lo forjó su ilusión.

Aldonza se detuvo.

Gonzalo se acercó.

—Ni una palabra se dirigieron. Sus lenguas habían quedado mudas; en cambio sus ojos lo hablaron todo.

—¡Ah!... que siempre es mas expresivo al lenguaje del alma!

Gonzalo no sabía cómo empezar.

Aldonza esperaba para contestarle. Así hubieran continuado, á no interrumpir su silencioso coloquio la voz de la campana que anunciaba la oración del alba.

Gonzalo sintió aquella interrupción; tenía que asistir al templo, lo que le obligaba á separarse de Aldonza.

¿Pero había de partir sin revelarla su secreto?

La casualidad les había reunido; quizás no volverían á encontrarse.

Gonzalo al fin se atrevió á romper el silencio.

—¿Mi religión me llama al santuario! dijo.

—¡Idos, contestó Aldonza.

—Antes quisiera saber si mañana visitaréis estos lugares...

Aldonza calló.

Momentos despues Gonzalo entraba en el templo de Torre Martel.

Apenas se había ocultado en la eminencia, Aldonza tomó el mismo camino. También entró en el templo sin ser vista de Gonzalo.

III.

Cuatro meses habían trascurrido desde los sucesos referidos en el párrafo anterior.

Aldonza y Gonzalo se veían todos los días en el mismo sitio, separándose cuando la campana de Torre Martel avisaba que iba á celebrarse el inercuento sacrificio.

Gonzalo amaba cada día mas á Aldonza, que le correspondía del mismo modo, sin que la mas ligera nube empañase el cielo de delicias por el que se deslizaba su existencia.

No obstante, en este día, si se hubiera mirado fijamente á Gonzalo, se hubiese podido comprender que una sombra de tristeza se dibujaba en su semblante como si presintiera que la desgracia empezaba á extender su manto

sobre aquellas dos almas que habían nacido para quererse.

—¿Qué tienes, Gonzalo? dijo Aldonza apenas se reunieron.

—¡Estás triste! ¿Nos amenaza una desdicha? Nada me ocultes, porque tus penas son las mías.

—¡Vamos á separarnos!

Un rayo que, cruzando el espacio, hubiera caído sobre los dos amantes, no produciría el mismo efecto en Aldonza.

—¡Sepárennos!

—¡Así lo quiere el destino!

Dos lágrimas se desprendieron de las mejillas de Aldonza, que corriendo como avergonzadas de sí mismas, vinieron á ocultarse en su seno.

Un rayo de sol las ilumina en su camino, descomponiéndolas en mil colores.

—¡Sepárennos!

—¡Sí; hoy mismo parto á la conquista de Navarra!

—¡Aun mas guerra!

—¡Ah, volveré para quererte como ahora; mas si es posible!

—¡Gonzalo!

—¿Dudas?

—No sé qué triste pensamiento hiere mi alma.

—¡Nada temas... juro amarte como siempre!

—¡Lo juras!

—¡Sí; por mi nombre... por mi...!

Gonzalo se detuvo sin atreverse á concluir la frase...

—¡Sígue!

—¡Iba á jurártelo...

—¡Por tu Dios!

—¡Es verdad!

—¿Y por qué no lo juras?... ¿Te mes cumplir tu juramento?

—Eso nunca... pero...

—Pues bien... ¡juralo ante el Cristo de Torre Martel!

—¡Aldonza!

—¡Sí!

—¡Ante el Cristo de Torre Martel!

—¡El oír tu promesa como la mía!

—¿Tú?...!

—¿Qué te extraña?

—¿Eres cristiana?

—¡Lo soy!... Solo de este modo podía igualarme á Gonzalo.

—¡Aldonza!... ¡oh!... ¿qué oigo?... ¿es posible que hasta ese punto hayas llevado tu amor para conmigo?... ¿Y tu abuelo?

—¡Lo ignoro!

La campana del santuario se dejó oír.

Aldonza y Gonzalo se dirigieron á él. Gonzalo dudaba. No podía creer que Aldonza hubiese hecho el sacrificio de abjurar su religión.

Llegaron al santuario y oraron. Terminada la oración, pronunciaron el juramento que ante Dios ligaba aquellas dos almas.

Gonzalo acaba de hacer una promesa, que Aldonza la recogía devolviéndole otra igual.

—¿Quién de los dos rompería aquel lazo, al que servía de nudo un juramento? El Cristo de Torre Martel era el solo testigo que había escuchado la promesa de amor; ¡ay del que faltase á su palabra!

Aldonza y Gonzalo se separaron en el pórtico del templo.

Llevaban dirección opuesta.

Aldonza se dirigió á Astudillo.

Gonzalo al convento de Villarillos.

La naturaleza parecía tomar parte en lo triste de aquella separación: todo estaba en silencio.

Aldonza quiso pasar por el arroyo en que se hablaron por primera vez. Sus aguas corrían mas suavemente como si se asociasen á la tristeza que embargaba su alma. Su límpida superficie no quiso retratarla para que no la impresionase mas lo demudado de su semblante.

Allí se detuvo y lloró.

Primeras lágrimas que derramaba por su amor.

Desde entonces todas las mañanas lloraba en el mismo punto la ausencia de Gonzalo, preguntando al viento si la traía noticias suyas.

Nada sabía, todo permanecía sordo á sus quejas, como si ya se hubiese olvidado el tiempo de sus amores.

(Se continuará.)

Con verdadera satisfacción hemos leído, aunque ligeramente, el número 30 de la interesante revista quincenal *La Ilustración de la Mujer* que contiene bellísimos artículos de literatura, poesías y todo, en fin, cuanto puede hacer amenas esta clase de periódicos. Sin embargo, al ocuparnos de dicha publicación, no lo hacemos para hablar de su amenidad, sino de su utilidad bajo el punto de vista del objeto que su directora se propone llenar. Trata la educación de la mujer de una manera seria, profunda, filosófica y tocando todos y cada uno de los puntos que debe abrazar, es asunto que han intentado muchos hombres ilustres, muchos graves pensadores, pero, haya sido casualidad ó fatalidad, siempre, ó han cambiado de rumbo, ó bien han abandonado la empresa.

La señora Tartilan, lejos de obrar así, continúa firme en su propósito. Nada parece arredrarla, ni lo árido de la materia, ni lo molesto de los estudios históricos que para realizarle tiene que imponerse. Con profundo convencimiento y con inquebrantable fe, continúa exponiendo en sus bien pensados artículos titulados *Educación de la mujer*, que forman la parte mas interesante del periódico, los vicios de que adolece la educación, las funestas consecuencias que estos vicios atraen necesariamente sobre la sociedad y sobre la familia poniendo de manifiesto la imperiosa necesidad de que la mujer se instruya, de que la mujer se eduque para algo mas que para servir de adorno en un salon, en una palabra, de que la mujer pueda llenar debidamente el triple ministerio para que la Providencia la colocó sobre la tierra al lado del hombre como hija, como esposa y como madre. Recomendamos encarecidamente á nuestros lectores tan interesante periódico, como uno de los mas útiles para ser puestos en manos de la juventud.

El número 24 de *El Periódico para todos* contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas, grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está á la altura del interés de una publicación que tanto crédito alcanza.

65

—Pues si es mucho, señora.

—Para qué teneis con eso hija, mía?

—Vivo con mi padre, señora, reunimos nuestros dos salarios y somos muy felices.

Muy felices.

Esta respuesta hizo estremecer á la Gorgozza. Eran dichosas aquellas buenas gentes, y ella se sentía desgraciada con todas las suntuosidades que la rodeaban.

Qué la importaban las *toilettes* que se admiraban, los convites que se alaban, los muebles citados como modelos de gusto y riqueza, los trenes que hacen furor...

Todo esto lo poseía, pero no era amada por Octavio. En vez de placer era para ella un lóbreo, aterrador abismo todo su lujo.

Aquella joven dichosa con siete reales, poseía ese raro tesoro, ese ideal magnífico, espléndido, que se llama amor. El amor verdaderamente grato que se comparte entre dos seres, cuyas almas se confunden.

El amor con sus tiernas sonrisas, con sus ilusiones, que nada lo extingue, que nada lo oscurece ó descolora. Dos amigos, dos corazones que pasan la vida, confiados; la mano confundida con la mano, los ojos con los ojos, la sonrisa correspondiendo á la sonrisa.

Si durmiendo, el corazón va en busca del sér amado.

Si despierto, para él la primer idea, el primer sentimiento.

Aquella joven poseía todo esto; á su felicidad

con solo siete reales reunía esa inmensa fortuna que se llama amor y juventud.

La Gorgozza al pensar en todo esto envidió los quince años, el vestido de algodón, el alma pura de Elisa, y sobre todo el corazón de Octavio que la joven poseía.

Con la envidia, la desesperación la mordió el corazón porque comprendía bien que en la vida no se retrocede; que ella sería siempre vencida por la joven, fresca y virginal como la aurora, alegre y risueña como una mañana de primavera, sencilla como ciertas flores ocultas en su corola sin hacer vaná ostentación de sus múltiples matices.

Pero, qué podía dar la Gorgozza, cuyo corazón, como una copa que los convidados pasan de mano en mano había sido libado multitud de veces. Nadie gusta de recoger la flor que otros han cogido y arrojado.

Todos estos pensamientos la desesperaban, la torturaban. Un terrible resplandor brilló en sus ojos aterrorizando á Elisa. Pero era tan dulce la voz de la cantatriz! Era tan hábil comediante.

Su mirada se tornó acariciadora, su voz penetrante, su sonrisa benévola.

—Y bien, muchacha, dijo á Elisa, quiero que vos y vuestro padre seais aun mas felices.

—Oh! señora, cuanto bondad! dijo la joven.

—¿Queréis ganar cuatro pesetas diarias.

—Pero, gran Dios! exclamó Elisa cruzando las manos.

—Usted misma las ganará.

—Y qué he de hacer.

—De lo que es vuestro oficio.

—Bordados?

—Sí.

—De veras?

—Hoy mismo si quereis.

Elisa no respondió; creía soñar.

—Dudais? preguntó Felicia.

Elisa pensaba que su padre, que tantas privaciones sufría por ella, con los diez y seis reales que la ofrecían podría dispensarse en lo sucesivo de todo penoso sacrificio.

Pensaba tambien... Ah! por qué no decirlo si era hija de Eva? Pensaba coquetamente que podría consagrar á su mas que sencilla *toilette* una parte de su diario. Un vestido mas elegante que el que llevaba, botas mas finas, una linda confección, bonitos guantes para sus diminutas manos encarnadas, qué bien estaría y cuánto la amaría Octavio.

Ansiaba saltar de gozo y reír de placer.

—Qué, rehusais! repuso Felicia impaciente por el silencio de la joven.

—Oh! no señora, respondió Elisa con un acento expresión de su arrobamiento; lo que me ofrecéis me parece tan excelente que no me atrevo á creerlo.

—Pobre niña! dijo la Gorgozza sonriéndose y acariciando con sus manos las mejillas de la joven Tomad esta carta para una excelente casa. madame Palmyre, núm. 25, calle de Grange-Bateliere. Estais recomendada á la señora de dicha casa por mi y por lord Wigmore. Sereis bien re-

cibida. Desde mañana podeis ocupar vuestro puesto si os place.

—Oh! señora, dijo Elisa sonrojándose de placer, cuánto os deberé!

—Nada hija mia.

—Mas que lo que creéis... y os estoy tan agradecida que os amaré como á una hermana... si me atreviese como á una madre... si no fuéreis tan joven.

Estas palabras, este cumplimiento conmovieron el corazón de la Gorgozza.

Pero la imájen de Octavio vino á colocarse entre ella y la costurerilla.

La cantatriz había abierto el abismo delante de Elisa cubriéndole con las flores de una gratitud hipócrita; abierto el abismo ya no lo cerró.

Elisa estaba alegre como nunca; iba á ganar cuatro pesetas diarias. Este salario la parecía una riqueza; y como con la riqueza viene la ambición, pensó que tal vez la diesen trabajo para llevarse á su casa. Durante las interminables noches de invierno podía aumentar sus ganancias. Quién sabe, se decía, si llegaré á ganar cinco pesetas.

Gorgozza le había dicho que fuese aquel mismo día á casa de Mad. Palmyre.

Elisa necesitaba comunicar á alguien su dicha. Pero su padre estaba ausente por tres días; la carta que la había llevado Andres así se lo anunciaba.

Se hallaría sola en casa de Palmyre.

Decidióse, pues, á participar á su amiga Enriqueta su próspera y favorable suerte. Enriqueta

LA PRENSA.

MADRID 19 DE JUNIO DE 1874.

LA ORGANIZACION DE LOS PARTIDOS.

Combaten algunos colegas el movimiento de concentración que viene anunciándose entre los partidos liberales, y al combatir este pensamiento nos dan la medida de su patriotismo, que poníamos en duda al verles un día y otro defender personalidades mas ó menos funestas para la patria.

No hay Estado alguno que no deba tener partidos numerosos organizados, que pongan en práctica el sistema de gobierno á que se inclinan la opinion pública y las necesidades del día. Cuando la organizacion falta en los partidos, los gobiernos carecen de fuerza moral, las situaciones no se consolidan y las leyes sufren á cada paso golpes de arbitrariedad á que tienen que apelar siempre los poderes débiles. Miremos sino la historia de los últimos tiempos.

Cuando en el campo reformista, hoy revolucionario, no habia mas que dos partidos, el moderado y el progresista, el jefe del Estado tenia siempre la seguridad de acertar en la eleccion de consejeros. Si se pronunciaba la opinion en el sentido mas liberal, llamaba á los Argüelles, á los Calatrava y á los Gomez Becerra. Si por el contrario, corrian los aires del lado de la reaccion, consultaba á los Isturiz á los Martínez de la Rosa y á los Arrazola.

Las situaciones, constituidas por unos ú otros, de aquellos hombres, eran definidas, nacian robustas, eran fuertes y duraderas. Tenian detras un partido numeroso, organizado, y no le quedaba á los gobiernos mas que el encargo de gobernar, dictando disposiciones de carácter administrativo, porque la política la tenian hecha. Asi veíamos como en medio de las graves circunstancias por que el país pasó durante la guerra civil, la corona no temió nunca su desamparo. Los jefes de cada uno de aquellos dos partidos tenian fuerza moral y poder bastante para responder del respeto y sumision de los pueblos, y el país no sentia las alarmas continuas á que se halla hoy expuesto por efecto del fraccionamiento de los partidos.

Estamos, pues, obligados á ponernos en las mismas condiciones, si queremos evitar trastornos y desdichas.

La revolucion de Setiembre, condenando la política moderada, que dió ocasion á la caída de los Borbones, y que puso en peligro las grandes conquistas del espíritu moderno, trajo á un solo centro comun á los partidos liberales, encomendando á sus hombres la gobernacion del Estado. Las nuevas doctrinas que aquella revolucion encarnó en el organismo político, hacen solidarios los esfuerzos y las aspiraciones de cuantos á ella contribuyeron. Unos y otros tienen la responsabilidad de aquel acto heroico, y ninguno de los grupos que á la revolucion vinieron puede eludir sus compromisos, que el país ha escrito en el libro de los sucesos para pedirlos en su caso cuentas. No hay otra disyuntiva; ó se completa la obra iniciada en las Constituyentes, ó se condena todo lo hecho, declarándose incapaces de gobernar los que á la revolucion apelaron para arrojar del palacio á doña Isabel.

Pues bien, colocados en esa dura alternativa, porque tal y tan severa es la lógica política, si los liberales aspiran á la consideracion de sus conciudadanos y á la justicia de sus actos ante la historia, no tienen mas remedio que reorganizarse y formarse en dos grandes partidos. El nombre no es el mas importante, lo que importa es que se coloquen en situacion los revolucionarios de Setiembre, para que cuando una tendencia mas avanzada, mas activa ó mas impaciente, se reconozca con mayoría en el país, se encargue de gobernarle, sin dar ocasion á trastornos, y cuando la tendencia se acentúe en sentido conservador, sean también los conservadores los encargados del mando, para conservar y consolidar todas las mejoras adquiridas.

Seamos justos con los que nos precedieron. Organizados en su tiempo los moderados y progresistas, dejaron escritas las leyes, que á principios del siglo se habrían tenido por utópicas, quizás por heréticas, y el país entró con ellas en las vías del progreso. Si después, fraccionados, divididos y enconados los bandos, ó las banderías políticas, se desconocieron los merecimientos de aquellos eminentes hombres de Estado, que nos dieron el ejemplo del patriotismo y que impulsaron la máquina administrativa; si no hemos sabido utilizar los grandes recursos que crearon nuestros ilustres maestros, no les culpeamos á ellos sino culpeamos á quienes, pudiendo, no han querido ó no han sabido secundar sus esfuerzos y su patriotismo.

No es fácil retroceder en el camino, pero es conveniente examinar lo que tras del presente se oculta para que la

libertad no sufra un eclipse, que pondría en peligro los cimientos y los intereses sociales, y para que la posteridad no maldiga á quien está llamado á gobernar y guiar al pueblo.

El abismo está abierto á los pies del suicida.

Si los liberales de Setiembre reniegan de su obra, se declaran impotentes para gobernar y detras de esa declaracion ó de un acto que la signifique está su muerte, ¿hay quien camine á ella, arrepentido de su participacion en los actos revolucionarios?

Si los hay, está bien que renieguen de la organizacion, porque en la agrupacion de los liberales está la vida de la libertad, el triunfo de las ideas revolucionarias y el progreso político del país.

Hoy es aún tiempo: mañana quizás será tarde. O la agrupacion de los liberales ó la reaccion.

LA AGITACION EN FRANCIA.

Suelen á veces confundir los hombres políticos las apariencias con la realidad, y en esa equivocacion incurren hoy los que, impresionados por los últimos sucesos de París, imputan á la interinidad culpas que no son mas que de las circunstancias.

Es indudable que en París ha reinado notable efervescencia y que las escenas de la estacion de San Lázaro, precedidas de turbulencias parlamentarias, han sobreexcitado los ánimos. ¿Pero en qué sentido? ¿Con qué tendencias? ¿Para qué fines? ¿Con qué móviles?

Si bien se mira, no ha pasado todo ello de la esfera de unas reyertas particulares entre diputados de distintos partidos, que se han motejado y que trataban de venir á las manos, no para producir una revolucion, ni siquiera un motin, sino para vengar ofensas personales.

Cualquiera que sea la forma de gobierno de una nacion, cuando hay una Asamblea que, como la francesa, tiene las fuerzas opuestas tan equilibradas, natural es que las volaciones aparezcan de vez en cuando contradictorias, y que los partidos luchen con ardor, disputándose palmo á palmo el terreno en que cada cual aspira á dominar.

Durante la restauracion borbónica de Francia, lo mismo que en tiempo de Luis Felipe que en los de la república y del Imperio, registra la historia parlamentaria de nuestros vecinos, hechos parecidos á los que tanto nos llaman hoy la atencion, por ser mas recientes.

Todos saben que en las Cámaras francesas ha habido en otras épocas casos de expulsion, y que de ellas han salido mas de una vez diputados á ventilar sus agravios particulares en el bosque de Bolonia.

Decir, por consiguiente, que la interinidad tiene la culpa de lo que pasa en la Asamblea es faltar á todas las condiciones de un recto razonamiento.

Antes que todo, seria preciso definir lo que es interinidad. Si la Francia tiene gobierno; si la administracion marcha allí como siempre y quizá mejor; si reina el orden; si la riqueza se desarrolla; si los impuestos no recaudan cual nunca, el sistema en virtud del cual todo esto acontece no deja de ser una forma de gobierno como cualquiera otra.

Si la proposicion que se discute para declarar de un modo embosado que la Francia es una república bajo la presidencia de Mac-Mahon prevalece, no se habrá alterado por eso el sistema; no se habrá hecho otra cosa que definirlo.

Si la proposicion no prevalece, tampoco quedará por eso transformada la forma de gobierno; no se habrá hecho otra cosa que declarar innecesaria su definicion.

Llámesle lo que existe hoy en Francia interinidad, república, poder transitorio, setenio, lo que se quiera, las palabras no modificarán su modo de ser, y lo cierto es que desde que eso existe, la Francia prospera mas que nunca, sin que el orden se haya visto turbado desde los hechos de la Commune mas que por acontecimientos aislados, que si parecen engendrados por los hechos políticos, no tienen en el fondo otro carácter que el de cualquiera otro suceso no político, de esos que llevan consigo el privilegio de excitar la curiosidad pública y atraer grandes agrupaciones de gente desocupada ávida de emociones y de comentarios.

Todas esas agitaciones, todas esas extravagancias, todos esos conflictos que produce la Asamblea, desaparecerian con la disolucion, lo cual prueba que el mal no está en lo llamado interino que cobraria por el contrario mayor prestigio y mas desembarazo, si Mac-Mahon se decidiera á cortar el nudo gordiano.

Por lo demás, si fuéramos á hacer la historia de las formas definidas de gobierno y de las indefinidas, hallaríamos quizá mayor suma de desdichas en las primeras que en las segundas, y tenemos de ello pruebas no muy lejanas con solo considerar que no será fácil

hallar un periodo de tres años en la historia francesa que haya ofrecido tanta tranquilidad como el transcurrido desde 1871 á 1874.

Lo repetimos. En política se da á veces mas importancia á las palabras que á la esencia. Hay formas de gobierno que no son mas que transiciones y verdaderas interinidades. Hay interinidades que debieran ser formas de gobierno.

Contestando *La Epoca* á un artículo nuestro en que combatíamos á los que desean cerrar el periodo de interinidad por medio de determinadas soluciones, nos dice:

«Pues si estamos mal, ¿por qué no hemos de tratar de estar bien? Si nos encontramos en una situacion angustiosa, ¿por qué no hemos de desear salir de ella? Si la cuestion consiste en averiguar por donde, ¿por qué quiere *La Prensa* que callemos la direccion que nos parece muy preferible? Si nuestros trabajos de hace un año le merecen el concepto de oportunos, plausibles y salvadores, y si los sucesos han sido confirmacion de aque las tareas periodísticas, ¿por qué no hemos de seguir trabajando en el mismo sentido? Si estamos en el buen camino, ¿por qué nos hemos de parar? Si podemos inspirarnos en el *sentimiento del país*, ¿por qué extraña y reprende *La Prensa* que nos inspiremos?»

La contestacion es harto sencilla. No salimos del estado angustioso que atraviesa nuestra patria con recorrer el camino que á *La Epoca* parece llano, y que nos llevaria seguramente á un abismo. Mucho hemos andado en el buen camino de un año á esta parte, y pues-to que estas excelentes jornadas se las debemos á la interinidad, ¿para qué hemos de salir de ella?

Si lo definitivo no ha producido mas que desastres de algunos años á esta parte, tanto en Francia como en España, mientras que la interinidad ha reorganizado ejércitos poderosos allende y aque los Pirineos, ¿por qué hemos de abandonar lo que es menos malo?

Y si hace un año los periódicos alfonsinos pedian con nosotros á voz en cuello el restablecimiento del orden y nada mas que el restablecimiento del orden, ¿por qué hoy piden otra cosa cuando atravesamos un periodo, sino análogo, tan fecundo en desgracias y perturbaciones como aquel?

Y aun hay mas: puesto que *La Epoca* no ignora que el carlismo es el enemigo mas encarnizado del alfonsismo con el cual no transije ni transijirá nunca, ¿qué solucion venia á traer su candi ato en la cuestion mas trascendental y grave que hoy pesa sobre la nacion española?

Siendo la cuestion del fraude de la fábrica del Sello tan importante y de tanta trascendencia, opinamos que la prensa periodística no solo tiene el derecho, sino la obligacion de poner en conocimiento del público todas cuantas noticias haya sobre el particular. *La Epoca*, haciendo cargo de una noticia nuestra, dice lo que sigue:

«La opinion pública recoge con avidez todas las noticias relativas á la causa que el juzgado de Buenavista está siguiendo con motivo de las escandalosas defraudaciones cometidas en la fábrica del Sello. Por esta causa varias personas han venido á llamarnos la atencion durante la mañana de hoy sobre las indicaciones hechas por el periódico *LA PRENSA* de que la incommunicacion de los presos no es tan absoluta como fuera de desear, y sobre el hecho verdaderamente extraño de haber sido trasladado al juzgado del Hospicio de esta capital el promotor fiscal del distrito de Buenavista señor Ayllon, sustituyéndole en el puesto que desempeñaba el Sr. Pasarín, que tenia el mismo cargo en el primero de dichos juzgados.»

Aquí encontramos dos hechos: primero que *La Epoca*, que habia dado cuenta de la orden del juez de esta causa para que fueran puestos en incommunicacion los complicados en ella, no rectificó lo que habíamos dicho, lo cual estaba previsto de antemano por nosotros; y segundo, que el promotor fiscal del distrito de Buenavista, donde se ha instruido la causa, que fué el que habia presentado la denuncia, fué trasladado al del Hospicio, hecho que *La Epoca* califica con razon, de verdaderamente extraño.

No queremos por hoy hacer comentarios sobre estos dos puntos, porque entendemos que basta para el público la simple exposicion de los hechos.

Varios periódicos llaman la atencion del señor ministro de Gracia y Justicia y del presidente de la Audiencia, sobre lo que dejamos apuntado.

Como la situacion que atraviesa la prensa periodística es bastante anómala, nuestros colegas se aprovechan con avidez de cualquier asunto por insignificante que sea. Ultimamente ha sido objeto de comentarios una carta que se dice dirigida por el general en jefe del ejército del Norte al ministro de la Guer-

ra, en la cual, segun la frase intencionada de un periódico moderado, le contaba el primero al segundo sus impresiones, convirtiendo de este modo al general Concha en un *turista*. No parece sino que el general en jefe no puede escribir á cualquier individuo del ministerio, cuando precisamente por la posicion que ocupa, tiene que estar en constante comunicacion con el gabinete.

También se ha comentado mucho una correspondencia de un periódico de provincias, en la cual se aseguraba que iba ganando terreno la idea de reunir las Cortes.

Solo la situacion actual del periodismo puede dar margen á ese exuberante lujo de comentarios sobre asuntos baldies é inverosímiles.

Aunque no el reflejo de su partido, nos parecen inspiradas en buenos deseos las observaciones de nuestro colega *La Bandera Española* respecto á la necesidad de proclamar definitivamente la república; pero los hechos no confirman las halagüeñas hipótesis de que dado este paso no se conspiraría. Verdaderamente seria esta una excepcion tan inverosímil que solo viéndola la concebiríamos. ¿Cuál ha sido la conducta de todos los partidos desheredados durante este siglo, tanto en España como en todas las naciones de Europa? la conspiracion permanente. No se acabarían, no, desgraciadamente las perturbaciones por eso, antes surgirían otras nuevas con mas vigoroso impulso.

Así lo comprenden también algunos hombres públicos que están cerca de *La Bandera*, á los cuales no se les ocultan las desgracias que esta solucion originaria.

Lo mejor, lo mas acertado y lo mas patriótico es indudablemente reunir fuerzas y elementos en torno de la situacion tal como está constituida, para devolver la tranquilidad á nuestro país y sostener vigorosamente las instituciones liberales y revolucionarias.

El telégrafo nos trasmite hoy una noticia que no esperábamos, respecto á la actitud del Papa, dadas las dotes de prudencia y caridad que deben adorar á los sucesores de San Pedro. Dice el telegrama á que aludimos, que en otra parte verán nuestros lectores, que en el último discurso pronunciado por Pio IX se mostró contrario á toda concesion, aludiendo seguramente á las proposiciones conciliadoras que se le habian hecho por parte de España.

Hasta que veamos confirmada esta noticia, debemos suspender nuestro juicio. Hasta entonces no creemos, ni podemos creer, que el Sumo Pontífice abandone sus hábitos conciliadores.

Cuestiones desagradables se han suscitado en las últimas décadas de este siglo entre España y Roma, y al fin, gracias al espíritu conciliador de todos, se han vencido todas las dificultades.

Los concordatos celebrados entre ambas potestades no han sido otra cosa que honrosas transacciones, y no hay al presente motivo alguno para que se abandone ese espíritu conciliador, que es el reflejo de las máximas del Evangelio.

Por todas estas poderosas razones nos atrevemos á dudar, por hoy, de lo que dice el telégrafo.

No podemos menos de participar de las opiniones de un periódico que pide que reanudem nuestras relaciones con la gran familia española de América. Hace algun tiempo hemos escrito un artículo sobre esta importante materia en el mismo sentido, y no tenemos motivo alguno para arrepentirnos, antes descubrimos nuevas razones para restablecer los lazos desgraciadamente rotos entre las dos grandes familias de nuestra noble raza.

Quizás de esta manera pudiéramos dominar la voracidad norte-americana y aspirar á grandes y nobles destinos.

Mala es la siguiente noticia de *La Correspondencia* para los periódicos que anunciaron una declaracion categórica del duque de Montpensier:

«El Orden ha preguntado cuándo publicaban los duques de Montpensier su declaracion alfonsina. *El Tiempo* dice que los señores duques no necesitan hacer semejante declaracion.

Y nosotros creemos que los duques de Montpensier no necesitaban hacer declaracion alguna, ni piensan mas que en vivir tranquilos y en buenas relaciones con toda su familia, y en obedecer las leyes que dicte la voluntad del país.»

Sentimos el fracaso.

La mayor parte de los periódicos de provincias traen descripciones desoladoras de los estragos causados por las lluvias.

Muchos pueblos han quedado arruinados por completo.

Si la memoria no nos es infiel, la

casi totalidad de las reformas políticas, sociales y económicas, se deben al partido progresista, empezando desde las Cortes de Cádiz hasta la revolucion de Setiembre, que él inició y á la que llevó mas fuerza que todos los demás partidos. Después de 1868 y en el periodo en que imperaba de lleno la política de los hombres de nuestro partido, es sabido que fué la época mejor de la revolucion.

Dados estos antecedentes, que son innegables, debemos atribuir á poca meditacion la especie de un periódico que consigna la desaparicion de la escena política del partido progresista.

EL CARLISMO.

Corria ayer tarde á última hora con gran insistencia en varios círculos políticos, el rumor de que el ejército del Norte habia emprendido el ataque contra las facciones de Navarra en sus posiciones de Monte Jurra. En los centros oficiales, sin embargo, no se ha confirmado aquel rumor, hijo de una disculpable impaciencia. *La Gaceta* nos dice hoy que los despachos referentes á la insurreccion carlista recibidos hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra, no contienen noticias de importancia, y en opinion de un colega, aun trascurrirían algunos dias sin que se lieven á cabo operaciones importantes en el Norte, porque el general en jefe de aquel ejército ha solicitado mas fuerzas para dar comienzo, lo cual, segun nuestros informes, no es exacto, debiendo atribuirse únicamente al mal tiempo la forzosa paralización que experimentan los movimientos de avance de aquel ejército.

Ello es que mientras tanto las operaciones de la guerra en Navarra no pueden adelantarse todo lo que fuera de desear, y todas las miradas permanecen fijas en Estella adonde parece seguro que se dirijen nuestras tropas.

Las cartas procedentes de Lodosa y Vitoria alcanzan al 17, y por ellas se sabe que los trabajos del cuerpo de sanidad militar están dando resultados verdaderamente notables respecto á hospitales de la línea del Ebro.

Logroño cuenta con 700 camas, Calahorra 400, Santo Domingo de la Calzada 300, Haro 300, Fuenmayor 200, Olite de 200 á 400 si fuesen necesarias, Alfaro 100, Tudela 500, Tafalla 250, Lerin 100 y Miranda 100.

Continúa el movimiento de entrada y salida de tropas en Lodosa, la artilleria se ha aumentado con dos piezas por bateria y se han realizado pruebas de dos cañones de montaña sistema Plasencia, con que se ha aumentado la dotacion de la brigada de vanguardia, las que emplazadas en una elevada colina, colocaron proyectiles á 4.000 metros de distancia, alcance prodigioso para esos lindos y mortíferos juguetes.

Tenemos que dar cuenta de un suceso debido al arrojo del comandante de ejército, teniente de estado mayor, jefe de estado mayor de la brigada Otal, don José Gonzalez Iribarren, quien al hacer un reconocimiento por la parte de Lumbier, con un escuadrón de caballeria, y teniendo noticia de que en el pueblo estaban los carlistas, organizó su pequeña fuerza y entró en él, y arremetiendo con los espantados defensores del Terzo, les causó cinco muertos, tres heridos y 12 prisioneros, contando entre estos el comandante militar y tres oficiales.

Merece también ser consignado el acto de valor llevado á cabo por el gobernador militar de Tudela, que teniendo noticia de que el cabecilla Sierra, con parte de su gente, recorría los pueblos Fustiñanes y Cabanillas, reclutando mozos, salió la noche del 15 á sorprenderle, consiguiéndolo en el primero de dichos pueblos, apresando al indicado cabecilla y seis mas de los suyos. Con este copo, es probable cesen en sus excursiones estos partidarios que, con una osadia sin límites, vejan y ponen á contribucion á los pueblos, en provecho propio y daño de la generalidad.

Por cartas escritas desde Vitoria, se sabe que el día 16 tres carlistas montados avanzaron hasta Betoño; uno de ellos llegó hasta la caseta de la recaudacion, inmediaciones de Vitoria, sorprendió á tres camineros, trabó la lucha con uno de ellos, el carlista perdió el caballo y el caminero la carabina por haber caido en la cuneta. El carlista huyó, dejando herido el caballo bien equipado. De Vitoria salieron una seccion de miñones, otra de Guardia civil con 12 caballos y el bravo inspector de orden público con seis vigilantes, todos á las órdenes de un comandante de la Guardia civil; en Araca se cruzaron algunos tiros sin resultado alguno. Los carlistas huyeron cobardemente, sin embargo de tener cerca la partida Saltaviñas, que venia de Aramayona.

A la cifra de los 37 á 38.000 hombres de que se compone el ejército del Norte parece que habrá que agregar bien pronto 10 ó 12.000 hombres, que compondrán en suma 50.000, número que ha servido de base para los aprovisionamientos que se han hecho y llevado ya á los diversos puntos ocupados por nuestras tropas.

Declase el 17 en Lodosa, que el día antes habia llegado doña Margarita de Durango, y segun informes que por verídicos tiene un colega, el viaje de esta señora á las provincias Vascongadas, reconoce por causa inclinarse el ánimo del Pretendiente á que se reconcilie con el elemento viejo del carlismo, que conti-

núa en Bayona negándose á tomar parte en la guerra civil. Si aquel se reconociera con D. Carlos, serian separados Elio, Dorregaray, Planas y la mayor parte de los jefes que le rodean; pero es probable que el Pretendiente no acceda á los descos de su esposa.

Con motivo de la salida para Francia de los cabecillas Elio, Valdespina, Velasco y otros, entra á formar parte del gabinete de D. Carlos el bando apostólico, representado por individuos como Cruz Ochoa, cura de Santa Cruz y otros.

En una carta de Bayona escrita el 16, se anuncia que en aquel punto aumenta el número de los carlistas descontentos; que ahora, como en la guerra de los siete años, el carlismo se devora á sí mismo; unos á otros se echan la culpa de su situación actual y de no haber aprovechado el tiempo delante de Bilbao, y especialmente antes, cuando el ejército liberal no existía y el cantonalismo les auxiliaba. Necesitan dinero, y los que les ofrecían para cuando entraran en Bilbao, les cierran su bolsa. La recluta general que han hecho en las provincias les ha enagenado muchas voluntades que empiezan á cansarse de la guerra. Y el gobierno francés, mas separado de los legitimistas exagerados, logra ser mas obedecido en las órdenes que dicta para que los carlistas no hagan su cuartel general de la frontera.

Dicen de Bilbao que por Algorta, Berango y Lejona continuaba el martes como avanzada alguna fuerza del batallón carlista de Gorordo, y se confirmaba la noticia de hallarse en Vizcaya todos los batallones vizcaínos y algunos guipuzcoanos, anunciándose la presencia de estas fuerzas por la parte de Munguía y de las Encartaciones.

Entre los carlistas de la parte de, Algorta á Plencia parece que hubo últimamente un motín por falta de raciones durante tres días.

El domingo hubo un tiroteo entre una guerrilla de la compañía de emigrados y algunos facciosos de los del monte sobre Cabetas, resultando un muerto y un herido de estos.

Las noticias de más interés que respecto á otros distritos militares encontramos en algunos colegas, pueden reducirse á las siguientes:

Continúa creyéndose que D. Alfonso y doña Blanca, ante la derrota sufrida por sus tropas en Alcora, han dado las órdenes oportunas para dirigirse á la frontera y probablemente entrar otra vez en Francia.

El lunes último penetró en el pueblo de Faura, provincia de Valencia, una partida carlista mandada por el titulado comandante de armas de Segorbe, Manuel Tortosa. No habienco podido sacar doce mil duros que pidió, se llevó seis rehenes, saliendo al amanecer en dirección á la sierra.

Segun telegrama del gobernador de Cuenca, con referencia á un parte del alcalde de Minglanilla, á las diez de la mañana de anteaer se presentó en dicho pueblo una partida carlista procedente de Chelva, compuesta de unos 30 caballos y 50 infantes al mando de un teniente coronel y del comisario de guerra de la villa de Chelva, conocido por el Manco de Gascas. Se llevaron 200 raciones de carne é igual número de pan y de cebada, exigiendo además 10.000 duros, y como no se les entregaron, se llevaron en rehenes al alcalde segundo y cuatro mayores contribuyentes, saliendo por la carretera que conduce á dicha capital. Las autoridades han adoptado medidas encaminadas á batir á dicha facción.

Con motivo de la última intentona carlista en Coria (Cáceres) y la formación del oportuno expediente, han sido descubiertos unos depósitos de boinas y uniformes, habiéndose hecho algunas prisiones.

Ha desaparecido la intranquilidad en la población.

El jefe carlista García Riera se ha fugado al tener noticia de que se aproximaban tropas del Gobierno. Ha sido registrada su casa, ocupándose documentos importantes, que inducen á creer que era aquel sitio un foco de conspiración.

SECCION OFICIAL.

Por disposiciones publicadas en la Gaceta de hoy se declara baja definitiva en el ejército al alférez de infantería don Estanislao Pié y Piña, que no se ha presentado en el batallón cazadores de Alcolea, al cual fué destinado en Setiembre del año próximo pasado.

Se acepta á D. Agustin Alonso Molinero, mientras duren las actuales circunstancias, la donación que hace del sueldo de cesante que cobra por la administración económica de Jaen, y la mitad del que cobre en caso de ser colocado, y se le dan las gracias por su patriótico desprendimiento.

Se manda proveer por concurso las cátedras de Disciplina general de la Iglesia y particular de España, vacante en la universidad de Oviedo; la de Historia y elementos de Derecho civil español común y foral, vacante en la de Salamanca, y las de Derecho político y administrativo español, en las de Granada y Salamanca.

NOTICIAS GENERALES.

Se suplica al cochero que el domingo, á las ocho y media, condujo en su berlina á un caballero, su señora, dos niños

y la niñera, desde la fuente de Cibeles á la calle del Espíritu Santo, números 23 y 25, que tenga la bondad de volver el saco ó sobretodo que el caballero se dejó en la berlina, y se le gratificará bien al cochero ó persona que devuelva el sobretodo calle del Espíritu Santo, 23, principal, centro, izquierda.

Una bandera flota desde el 1.º de Junio sobre el castillo de Valengin, prision del canton de Neufchatel (Suiza). Es la señal de que la prision está vacía. Dichoso país!

La prensa extranjera publica los nombres de los representantes que las potencias envían al Congreso internacional de Viena para la reglamentación de las medidas sanitarias; hace notar que Turquía, América y Holanda no han enviado aun sus contestaciones; pero nadie menciona siquiera el nombre de España.

El colegio de enseñanza y academia de dibujo, que con el título de El Universal se halla establecido en la calle de Panaderos, núm. 10, aumenta de día en día su crédito y reputación.

Premiado su director en la exposicion universal de París de 1867, en la local de Madrid iniciada por la sociedad El Fomento de las Artes en 1871, y en la nacional de 1873, el público reconoce que no sin razones de alta justicia se otorgan tan apreciadas recompensas, y los padres concurren á confiar la educación de sus hijos á este establecimiento, donde los progresos de la instruccion son notables, merced al celo de sus profesores y á la especialidad de los sistemas de enseñanza.

Recomendamos eficazmente á la sociedad madrileña, á las clases obreras y á los adultos que carezcan de los útiles conocimientos de la lectura y escritura este centro de enseñanza, en el cual tambien se admiten alumnos internos y medio pensionistas.

La tempestad que ayer descargó en esta población causó algunos daños en los campos de estas cercanías, arrastrando las aguas en su paso los trigos y cebadas de algunos puntos.

Con el último trueno cayó un rayo en uno de los campos de la derecha del camino de Hortaleza; sin que afortunadamente causara desgracia alguna.

Ayer ingresó en el hospital un sugeto que fué mordido por un perro atacado de hidrofobia.

Todos los días tenemos que dar noticias tan sensibles como esta, y aunque está ya fijado desde hace días el bando para que sean recogidos todos los perros que se encuentren sin bozal, no podemos menos de llamar la atención de las autoridades, á fin de que por todos los medios posibles se procure que tenga cumplimiento, y al mismo tiempo recordamos á los que quieren auxiliar en este punto á los agentes de la autoridad, que por cada perro que entreguen en el depósito recibirán tres reales.

El ex-diputado D. Toribio Balbuena ha publicado un opúsculo sobre los políticos, la política y la Hacienda, el cual contiene elevados pensamientos y está escrito de una manera tan razonada, como correcto en su estilo, en cuanto lo permiten las áridas cuestiones financieras.

Segun datos oficiales, pasan de 500 los mozos de la actual reserva que han redimido su suerte de soldados á metálico en la administración económica de Valencia, habiendo producido solamente en dicha provincia cinco millones y pico de reales. El número de redimidos y entregados hasta el día de ayer ascendía á unos 2.000 mozos.

Segun despacho del gobernador de Zamora, disminuye considerablemente la langosta en el Monte del Concejo.

La policía de San Sebastian ha detenido á un titulado capitán carlista que venia en el vapor correo procedente de Socoa.

Dice El Comercio de Santander: «Ya se han subastado las obras para el ensanche del muelle de Calderon desde la Capitanía del puerto hasta la Aduana, debiendo empezar en breve los trabajos.»

La junta de Obras del puerto se propone desplegar en esta, como en todas las que de ella dependen, la mayor actividad.»

Lo recaudado hasta el día de ayer en toda la Península en concepto de redenciones, ascienden á 50.350 000 rs.

El director y los redactores del periódico imperialista Le Pays, acaso el aun fogoso adalid del bonapartismo, han recibido un cartel de desafío de Mr. Clemenceau, particularmente para Mr. Paul de Casagac, y de otros republicanos para los redactores.

En la inundacion de Búrgos han perecido mas de 400 cabezas de ganado.

El día 12 se inauguró en Venecia el Congreso católico bajo la presidencia

honoraria del patriarca de Venecia. Fué elegido presidente efectivo por aclamacion el duque de Salviati.

Hallábanse presentes tres obispos y sobre unas 500 personas mas. Pronunciáronse varios discursos que fueron acogidos con aplausos. El Sr. Dondos Reggío, antiguo diputado del Parlamento italiano, habló contra el catolicismo liberal.

El Papa ha comisionado á monseñor Narde, á los príncipes Salviati y Lancelotti y á otras personas para que vayan á Venecia á tomar parte en el Congreso católico.

Han presentado su renuncia de diputados provinciales de Sevilla los señores D. Félix María Travado, D. Miguel de Carvajal y Menlieta y D. Aniceto de la Puerta. El primero pertenecía á la comision permanente.

En el presupuesto de gastos del ministerio de Fomento para el próximo año económico, que hoy ha quedado en poder del señor ministro de Hacienda, se advierte una economía de mas de catorce millones de pesetas, siendo de notar que, lejos de desatender los servicios, se introducen algunos nuevos de gran importancia, como son los del consejo de instruccion pública y los de las juntas superior y provincial de Agricultura, que probablemente se restablecerán dentro del ejercicio citado.

Segun dice un colega, parece que el Sr. Camacho ha manifestado á sus compañeros de Gabinete la dificultad que ofrece el aumento de ministros del Tribunal de Cuentas, por no existir en el presupuesto partida alguna para sufragar este gasto.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado al Consejo Supremo del ramo que el cuerpo jurídico-militar proponga el personal necesario para constituir el juzgado de guerra de la capitanía general de Navarra.

Mañana sábado regresarán á Madrid las personas que marcharon á Sevilla para asistir á la inauguracion del ferrocarril de Mérida en su seccion del Pedroso.

En breve se comunicará Bilbao con Santander por medio del cable, que se tenderá desde las Arenas á Castro.

Dice El Imparcial: «Pasa como hecho completamente cierto la desercion al campo carlista del brigadier de ingenieros Sr. Alemany, acompañado de sus dos hijos. El brigadier D. Francisco Alemany estaba, segun creemos, al frente de la subinspeccion del cuerpo en el distrito de Castilla la Nueva.»

El Diario de Reus del domingo dice que parece confirmarse la muerte del ex-coronel de la Guardia civil Sr. Freixa en una de las últimas acciones que han tenido los carlistas.

Segun el Diario del Ferrol, se adeudan cinco pagas á las clases de la armada de aquel departamento.

Las autoridades superiores militar y civil de Búrgos han dado las gracias á las fuerzas de la Guardia civil, por los auxilios que han prestado á aquel vecindario en la inundacion del barrio de Santa Catalina y de las calles Centro, en donde llegó el agua á la altura de nueve pies, sin que haya habido ninguna desgracia que lamentar, gracias á los esfuerzos de los guardias que, con riesgo de sus vidas, sacaron de las casas á las mujeres y á los niños hasta dejarlos en completa seguridad.

Once carlistas han cobrado en Baños 4.000 duros.

La junta superior consultiva de la Armada se ocupa en la actualidad en la clasificacion de los jefes y oficiales del cuerpo general.

El Imparcial da cuenta hoy del siguiente curioso suceso:

«Entre los pueblos rurales de uno de los tres departamentos meridionales de Francia se encontraron dos corrientes de viento, produciendo una tromba con velocidad de 24 metros por segundo sobre un vivero de pescado. En un momento aspiró la tromba todo el agua y los peces y fué á romperse sobre el patio de la casa de un vecino, que se vió inundado por esta sorprendente lluvia. El dueño del vivero reclamó sus peces: pero el nuevo poseedor los defiende fundandose en el derecho de accesion, y el asunto se ha llevado á los tribunales.»

Parece que los carlistas han apercibido á los coches españoles que hacen la carrera de Barcelona á Francia, con motivo del establecimiento del bloqueo de Figueras.

La empresa de los Jardines del Buen Retiro ha tomado en arriendo el teatro de la Zarzuela con objeto de dar en él funciones líricas los miércoles y jueves, días destinados á los conciertos en el primero de dichos locales.

La empresa, que fijará precios muy módicos para estos espectáculos, se propone darles tambien gran amenidad y al local las condiciones precisas para que se sientan lo menos posible los rigores de la estacion.

El Sr. Sagasta, reformando la seccion de beneficencia particular, ha obtenido una economía de mas de cien mil reales. La supresion de los delegados del ramo decretada en días anteriores produjo otra economía igual.

Segun noticias oficiales, desde anteaer reina un fuertísimo temporal de agua y viento en toda la parte del Norte, en que se halla hoy en operaciones el grueso de nuestro ejército.

Continúan activamente en Cartagena las obras de armamento de la fragata Numancia y de la goleta Caridad. Esta, segun El Eco de aquella ciudad, deberá salir para el Norte.

Los operarios de la fabrica de armas de Oviedo se encuentran ya al corriente de todas sus pagas.

Su Santidad el Papa Pio IX ha concedido la bendicion papal con indulgencia plenaria en la misa de pontifical que se celebrará en San Isidro el día 21.

Es requisito indispensable para ganar dicha indulgencia haber confesado y comulgado, aunque sea en cualquiera iglesia ó capilla.

Ha salido para el Norte el teniente coronel D. Juan Zavala, que va agregado al cuartel general, conservando su puesto de ayudante del presidente del Poder ejecutivo.

El Irurac-bal de Bilbao publica un artículo encaminado á exponer lo poco que adelantan las fortificaciones de aquella plaza, circunstancia que impide al Gobierno disponer de algunos batallones de los que la guarnecen.

El martes se embarcaron en Alicante en el vapor Genil 618 soldados, y en el Segovia 196, todos ellos con destino á Barcelona.

La suma recaudada en Málaga para socorro de los heridos en campaña asciende á 84.244 rs.

Durante la accion de Alcora, que salió la guarnicion de Castellon para el teatro de la lucha, quedó la ciudad entregada á la vigilancia y custodia de los voluntarios, cuyo espíritu es excelente.

Es posible que se traslade á la Granja la Academia de cadetes, en cuyo caso se utilizará para escuela práctica de militares el campamento de la Moncloa.

El gobierno de Portugal, para entregar los prófugos de la reserva refugiados en aquel país, espera solo la nota que se ha pedido á cada provincia.

Ha sido preso en Barcelona, gracias á la incansable actividad y celo del gobernador civil de aquella provincia, señor Gomez Diaz, el ayudante del titulado general cantonal Pozas, Francisco Pumarola y Trilla, que fué jefe de la partida que recorrió los pueblos de San Felú de Codinas y Castellterrol en Marzo último. Dicha autoridad se propone perseguir sin descanso y con energia á todos los perturbadores del sosiego público.

Ha marchó sobre Utiel la brigada Calleja.

El martes debieron embarcarse en Bilbao para Santander unos 100 hombres de lanceros de Numancia y cazadores de Arlaban, se cree que con destino á la ribera del Ebro.

El Isleño de Palma de Mallorca, á propósito de la concesion del cable de Cadiz á Barcelona, dice que ninguna ocasion mas oportuna para enlazar aquella isla con Cataluña, con cuyas provincias mantiene tantas relaciones comerciales y de todo género.

En la ria de Bilbao, solitaria durante tantos meses, se van viendo cada día mas y mayores buques de vapor procedentes del extranjero, que fondean en el Desierto, Luchana ú Olaveaga.

El general en jefe del ejército del Norte, seguía anoche en Lodosa.

—La Tesorería central ha satisfecho hoy para atenciones de guerra, tres millones de reales.

—Hoy se han remitido á Sigüenza 30.000 cartuchos.

—La guardia civil que procedente del Norte ha llegado á Orense, ha sido recibida con grande entusiasmo. Han salido á recibirla el gobernador civil y militar y comisiones de las corporaciones populares.

—Segun los últimos partes de Dueñas, provincia de Palencia, se han recojido 34 quintales de langosta, continuando

los vecinos de dicho pueblo ayudados por los de los limitrofes en la extincion activa de tan perjudicial insecto.

—El Sr. Romero Ortiz continua notablemente mejorado, habiendo entrado ya en el período de convalecencia.

—Al Consejo de ministros de hoy ha asistido el Sr. Camacho, habiendo tratado en él del dictamen del Consejo de Estado respecto al pago del cupon exterior.

—Una partida de 27 hombres fué copada ayer cerca de Cañete (Cuenca), por fuerzas del ejército, habiendo sido conducidos los prisioneros á la capital y entregados á las autoridades.

—El general Zavala ha abandonado hoy el lecho, presidiendo, á la hora señalada, el Consejo.

—El gobernador de Valladolid ha regresado de Rueda donde, tantos extragos ha causado la inundacion. Han sido arrastradas por la corriente tres personas, pereciendo un padre y su hijo. Las casas arruinadas son 18 y corren peligro de serlo otras 20. Las que han sufrido desperfectos notables son 29.

Los valores públicos han quedado hoy en Bolsa á los precios siguientes:
Consolidado interior 13,27 1/2.
Idem exterior 00,00.
Bonos del Tesoro 48,65.
Acciones de ferro-carriles 24,90.
Cambio sobre París 5,17.
Londres 49,75.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

ROMA 17.—La Voce de la Verità cree que el Sr. Lorenzana será recibido en el Vaticano con un título puramente oficioso.

PARIS 18.—El congreso de católicos de Maquena ha aprobado una proposicion pidiendo la independencia política de la Santa Sede y desaprobando la política extranjera del conde de Bismark sobre todo la que se refiere el Papa.

PARIS 18 (noche).—La innovacion propuesta por la comision de agregar al consejo municipal los mayores contribuyentes ha sido rechazada por la Asamblea nacional.

ROMA 18.—El Papa ha recibido hoy al sacro colegio pronunciando un importantísimo discurso.

Ha deplorado las persecuciones de que es constantemente victima la Iglesia. Aludiendo despues á las recientes proposiciones de reconciliacion procedentes de altos personajes políticos, ha declarado terminantemente que no hará concesion alguna.

PARIS 19.—Doña Margarita, esposa de D. Carlos, ha llegado á esta capital de paso para Suiza, adonde se dirigirá en breve.

ROMA 19.—El cardenal Antonelli está enfermo á consecuencia de un ataque de gota.

LONDRES 19.—Enrique Rochefort ha salido de Inglaterra con direccion á Holanda.

Parece que tiene el propósito de fijar su residencia en Rotterdam.

VIENA 16.—El general baron de Koller, gobernador de Bohemia ha tomado posesion del ministerio de la Guerra por renuncia de su antecesor el baron Kuhu.

COPENHAGUE 16.—Todos los ministros han presentado la dimision siguiendo el ejemplo del de Hacienda.

EL HAYA 16.—Segun declaracion del ministro de Hacienda no se suprimirán los derechos sobre el azúcar, pero se mejorará el sistema de su percepcion. Es muy difícil que se renueve el convenio sobre los azúcares en vista de las medidas tomadas por Francia sobre el particular.

LISBOA 18 —Entre las varias modificaciones introducidas en el reglamento marítimo de sanidad, se halla la de que no podrá haber cuarentena por fiebre amarilla durante los meses de Diciembre, Enero y Febrero.

Varios gobernadores civiles han dirigido circulares á sus subordinados, recomendándoles que dejen á los electores en la mas completa libertad en las elecciones que van á verificarse.

Fabra.

ESPECTACULOS PARA HOY.

APOLO.—A las 9.—F. 195 de abono.—T. 1.º Impar.—Guzman el Bueno.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—El marqués de Caravaca.—Tecla.—Intermedio por la banda de ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que toman parton los celebres clowns Whichorne, Seeci y Alfano.

NOVEDADES.—A las 9.—La campana de San Pedro Abanto.—Los misterios del Rastro.—Los comuneros.—Baile.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Abrame usted la puerta.—El Angel de la Guarda.—El amor de Cayetana.—La campanilla de los apuros.—Juegos de prestidigitacion.

INFANTIL.—A las 8 1/2.—El ciseco de retama.—¿A quién le pongo el encerro.—El día de Santa Agueda.—En las montañas del Norte.—Baile.

JARDINES DE BUTERPE.—Mañana Sábado gran baile de 8 á una de la noche.

MADRID.

IMPRIMERIA CARGO DE JULIEN SERRA, EN LA PEZ, 6, PRINCIPAL.

SECCION DE ANUNCIOS.

INJECTION BROU Higiene infalible y preservativa; la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del Universo. Exigir el método: 25 años de éxito.—Paris, en casa del inventor, Brou, Boulevard Magenta, 153.

INTERESANTE

A LOS SEÑORES ARQUITECTOS Y PROPIETARIOS.

En el depósito de alfarería LA INDUSTRIAL, Corredera Baja, 4, y Avemaría, 11, encontrarán:

PARA JARDINES.

Fuentes, estatuas, pedestales, balaustrados, jarrones grandes para centro, macetas de todas formas del mejor gusto y novedad, jardineras, peceras, grutas y cascadas rústicas.

PARA FACHASAS.

Canes, chapiteles, mensules, columnas, molduras de frisos, camafleos, claves de adorno para puertas y balcones, florones, pías para remates, etc.

Baldosines de la clase mas superior conocida hasta el día en esta plaza, tanto por la variedad de sus colores y forma como por su duracion y precios económicos.

JARABES HIGIENICOS REFRESCANTES.

Los hay de frambuesa, grosella, guinda, horchata, naranja, y otros, a 16 rs. botella de cuartillo y medio para 38 vasos del mejor refresco.

Dos cucharadas de cualquiera de estos jarabes, desleídas en medio cuartillo de agua comun, son suficientes para preparar una bebida higiénica, sana y atemperante.

Para hacer la verdadera soda americana, es preciso sustituir el agua comun por su equivalente cantidad de agua de Seltz.

A los duenos de cafes y otros establecimientos análogos que deseen estos jarabes, se le hará razonable descuento arreglado a la importancia del pedido.

Depósito para la venta por mayor y menor:

LAS COLONIAS, ARENAL. 8.

CARLOS PRAST. MADRID.



PASTILLAS DE VIAJE
DE LA
FABRICA DE CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ,
PALMA, NUMERO 8.

DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, número 15.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. LOPEZ son tan a propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables.

Están elaboradas de un exquisito chocolate, hecho expresamente para comerlo en crudo, y al objeto, de 64 a 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que a la par de ser elegantes se conservan de seis a ocho meses.

No hay dulce, no hay confite que pueda reemplazar a la Pastilla de viaje de MATIAS LOPEZ; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaja tanto daño suele hacer por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede tener de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas imtempativas de las comidas suele adigir a la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y miasmas que se aspiran en los viajes.

Se venden por libras a 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas a 10, 12, 14 y 20 cada una.

En provincias y en varios puntos donde se expenden los chocolates de MATIAS LOPEZ, tambien hallará el público estas Pastillas de viaje, a los mismos precios que en la fábrica.

LA RIOJANA,

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR

(fuerza de 70 caballos.)

LOPEZ HERMANOS,

Dirección general en Málaga, Plaza de San Juan, 34 al 38.

SUCURSALES.

MADRID.

SEVILLA.

LOPEZ HERMANOS: Visitación, 2.

LOPEZ HERMANOS: Dadas, 10.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, a establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requiere. Esta medida fue beneficiosa a nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates; pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos mas insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada día. Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido a que los artículos que empleamos son los mas superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el día. Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar, a los precios de 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

CAFES.—Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporación, y en cajas de lata de una libra.

TES.—Desde la clase corriente a la mas selecta.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1873.

LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana:
Salen de Cádiz los días 30 de cada mes.
Salidas de Santander el 15 de id.
Salidas de Coruña el 16 de id. (escala).

LINEA DEL LITORAL.

Por combinación con las salidas trasatlánticas.
Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz.
Coruña y Santander; y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona.
AGENTES.—Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Perez y García; Coruña, E. DeGuarda; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

LOS POLVOS DE LA HORTELANA,

DE LA HUERTA DEL RETIRO DE SEVILLA

INFALIBLES CONTRA LAS TERCIANAS.

Se venden ÚNICAMENTE por mayor y menor en Madrid en la Compañía Ibero Universal, calle de Preciados, 74 duplicado, principal.

Se advierte a los farmacéuticos y al público, que no son estos polvos los que con el mismo nombre se venden en la casa que fue depósito de los mismos, calle de San Bernardino, núm. 18.

PAPEL WLINSKI Veinte años de éxito atestiguan la eficacia de este poderoso diuretico, recomendado por los primeros médicos para la rápida curación de los constipados, irritaciones del pecho, males de garganta, reumatismos, dolores. Una ó dos aplicaciones son suficientes y no causan sino un poco de picazon. Depósito general en España, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado principal.

COMPANIA IBERO UNIVERSAL, Preciados, 74 duplicado, principal.

Ademas de los específicos que anuncia, pone a la venta: para la curacion de la gola, de los reumatismos, de las articulaciones y de los músculos.

LICOR DEL DR. BOYER, DE PARIS.—TRATAMIENTO ESPECIAL Y NUEVO.—La acción es tan rápida como saludable; el resultado seguro es la desaparición del dolor. No contiene sustancia alguna nociva para la economía. Precio, 46 rs. frasco.

Resfriado, tos seca, gripe.

JARABE DE BREA FERRUGINOSO DE DUREL, DE PARIS, compuesto de los mismos elementos que el licor de brea Guyot con la adición del hierro, pero mas agradable al paladar. Precio del frasco 16 rs.

Enfermedades secretas.

INYECCION DEL DR. MALTERRE, de la facultad de medicina de Paris.—Tratamiento infalible para obtener una curacion radical y pronta. Precio del frasco, 20 rs.

Las verdaderas píldoras se hallan en el depósito general en España, Compañía Ibero Universal, Preciados, 74, duplicado, principal, Madrid; y en las principales farmacias: Barcelona, hijos de D. José Vical y Ribes; Almería y Urich; boticas de la Estrella, del Centro y de Monserrat; Bilbao, vique de S. Clemente y hermano; Coruña, Bascansa e hijos, José y Villar; Valencia, D. José Andrés y Fabia.

FALSIFICACION DE LAS PILDORAS DE BLANCARD

Vender subiendo un medicamento falsificado es hacerse cómplice de un fraude, es comprometer a menudo la salud del enfermo después de haber abusado de su confianza.

De resultados de los precios elevados del todo, principal elemento de las Píldoras Blancard, se debe desconfiar ahora más que nunca de los productos falsificados que se disimulan bajo nuestras marcas de fábrica. De que fraude, en efecto, no son capaces esos industriales que después de habernos robado nuestra firma han llegado en codicia hasta el punto de reemplazar el ioduro de hierro por vitriolo verde!!!

En nombre de la moralidad y de la salud pública suplicamos aquí a nuestros clientes de asegurarse muy bien siempre de el origen de las píldoras que llevan nuestro nombre.

apoyados, entre otros medios prácticos, en la buena fé de nuestros colegas los farmacéuticos. No hay duda que esos honrados intermediarios se hacen un deber de procurarse las verdaderas Píldoras de Blancard, ya sea en nuestra propia casa de Paris, ó bien sea en la de nuestros correspondientes, ya en fin en las casas mas recomendables de su país.

Pharmaceutico, calle Bonaparte, 46 PARIS.

Las verdaderas Píldoras de Blancard se venden en todas las buenas Farmacias

FARMACIA BAYONA DROGUERIA

Calle Chegaray 14 y 16.

L. LEBEUF, farmacéutico de 1.ª clase, ex-farmacéutico de los hospitales de Paris, y proveedor de los mismos.

GRAN DEPÓSITO PARA LA EXPORTACION DE TODAS LAS AGUAS MINERALES Francesas y Extranjeras

PRODUCTOS ESPECIALES DE LA CASA LEBEUF

Exigir sobre todos estos productos el nombre de LEBEUF y la firma.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO.—Reconstituyente energético, especialmente útil contra todas las afecciones del pecho, contra el raquitismo y la escrófula. Aceites blanco, moreno y oscuro, los tres de una pureza perfecta; se venden en frascos con la firma LEBEUF como garantía.

BREA VEGETAL LEBEUF.—Para hacer el agua de Brea, única preparación conteniendo la brea sin alteración ni modificación alguna.

CAPSULAS TERNIFUGAS (contra la solitaria).—Remedio muy eficaz y de un empleo muy fácil.

Bayona, 14 y 16 calle Chegaray.—Depósitos: PARIS, 25 rue Réaumur.—MADRID, Moreno Miquel, Hernandez y la Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal.

COALTAR SAPONINADO.—Anti-miasmático cicatrizante de las heridas, adoptado en los hospitales de Paris y los de la marina francesa.

ESENCIA CONCENTRADA DE CANCHALAGUA, para hacer instantáneamente el cocimiento de Canchalagua. Purifica la sangre y se emplea contra las congestiones. Jarabe y vino de Canchalagua, tónicos poderosísimos.

GRABES VERMIFUGAS y purgantes para los niños, son el más seguro y dulce específico contra las indigestiones verminosas.

JARABE PECTORAL Y BALSAMICO, el mejor y el más agradable al gusto de todos los jarabes pectorales

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre e impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas, así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 833, Oxford-street, Londres.

Núm. 2.

DESINFECTANTE ANTI-MIASMÁTICO

CICATRIZANTE DE LAS HERIDAS.

COALTAR SAPONINADO LEBEUF.

Adoptado por los Hospitales de Paris y los de la Marina Francesa. Este excelente tónico, posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las úlceras gangrenosas y escrofulosas, los cánceros ulcerados, antrax, anginas, difteritis, heridas de armas de fuego, leucorrea, etc., etc. Se le emplea más ó menos diluido en agua en compresas, lociones, inyecciones, gargarismos. Contra las úlceras de las onicias (una cucharadita en un cuarto de vaso de agua) posee una eficacia especial para purificar el aliento y afianzar los dientes descañados es el mejor de todos los DENTIFRICOS; su uso es muy higiénico, principalmente en tiempo de epidemia.

Fábrica en Bayona (Francia) en casa del Sr. LEBEUF, Farmacéutico de primera clase.—Depósitos: en Paris 25 calle Réaumur. En Madrid, Moreno Miquel, Hernandez y la Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal, donde se encuentra tambien la esencia de Canchalagua para hacer instantáneamente el cocimiento de canchalagua contra las congestiones, la dispepsia, para purificar la sangre, etc.

Enfermedad Secreta CH ALBERT

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad. BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color palido. Depósito en todas las farmacias y instrucción gratis, Paris, rue Montorgueil, 19.

En Madrid, Compañía Ibero Universal, Preciados 74, duplicado, principal.

POMADA

eficaz y segura para las grietas y escoriaciones en los pechos durante la lactancia, preparada por D. Miguel Dominguez Roncal, doctor en farmacia en Valencia.

Los excelentes y rápidos resultados que se obtienen con dicha pomada en las grietas que se forman en los pechos de las madres y nodrizas, y que tan crueles dolores las causan, nos mueve a anunciarla al público, creyendo prestar un servicio a la humanidad.

Bastan cuatro ó cinco dias para la curacion de dicha dolencia.

En el prospecto que acompaña a cada pomito hay muchos certificados de varios profesores y particulares, tanto de Madrid como de provincias.

Vendese en Valencia en casa del inventor, Plaza de la Constitución. En Madrid, oficinas de farmacia del doctor Ferrari, Plazuela de San Ildefonso, y doctor Arribas, calle de Jacometrezo. Alicante, Serano, Alcoy, Alfonso. Alicante, Rodríguez, Barcelona, botica de la Estrella. Bilbao, Monasterio. Badajoz, Pesini. Burgos, Barricanal. Cartagena, Pico y Gernies, Castellon, Gil Córdoba, Blanco. Granada, Rubio, Guadalajara, viuda de Orozco. Jativa, Soler, Logroño, Zardoya, Pamplona, Esparga, Plasencia (Extremadura), Rosado, Tarragona, Mata Castro, Santander, Vega, Soria, Torres, Lapezaga, Cueli, Tortosa, Oliva, Toledo, Lopez de Cristóbal, Valladolid, Perez Minguez, Villena, Carrasco, Vitoria, Arellano, Zaragoza, Enrcega, Zamora, Macho.

EL SÁBADO PRÓXIMO

ULTIMO DIA DE VENTA DE LAS EXISTENCIAS de

ROPA BLANCA del LOUVRE,

2, FUENCARRAL 2, ENTRESUELO, CASA ESTRARENA.

LEED, LEED, LA SIGUIENTE NOTA.

- A 2 rs. tela de puro hilo para calzonillos, camisas y sábanas.
- A 2 rs. madapolán superior.
- A 14 rs. camisas de hilo para caballero.
- A 8 rs. calzonillos de hilo puro.
- A 14 rs. las sábanas, hilo fuerte.
- A 3 rs. fundas de almohada, hilo.
- A 3 rs. camisetas de punto.
- A 5 rs. chambras de percal fino.
- A 5 rs. pantalones id. id.
- A 9 rs. enaguas de id. cumplidas.
- A 9 rs. camisas hilo para señora.
- A 12 rs. peinadores de percal.
- A 3 rs. pecheras hilo superior.
- A 27 rs. colchas de pique inglés.
- A 24 rs. cortinajes superiores.
- A 18 rs. mantelerías 6 cubiertos.
- A 45 rs. id. adamasacadas.
- A 9 rs. 1/2 docena medias sin costura.
- A 9 rs. 1/2 docena calcetines id. id.
- A 6 rs. 1/2 docena pañuelos, hilo.
- A 20 rs. 1/2 docena toallas, hilo.
- A 10 rs. 1/2 docena de servilletas id.
- A 12 rs. 1/2 docena de cueillos.
- Y otros infinitos artículos de clases superiores.

EL LOUVRE,

Fuencarral 2, entresuelo.

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA,

PARA MANILA

El 25 de Junio saldrá de Cádiz y el 13 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

BUENAVENTURA.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.

MADRID: PASEO DE RECOLETOS, 10, BAJO.